

Votre Altesse Royale, honorables ministres, amis et collègues.

Je vous remercie, Votre Altesse, pour vos chaleureuses paroles de bienvenue. C'est pour moi un grand plaisir de me trouver ici, à Brunei Darussalam, avec vous tous, vos collègues de l'Asean et vos autres partenaires dans ce dialogue.

C'est la cinquième conférence post-ministérielle à laquelle il m'est donné le privilège de participer personnellement. J'ai à ce niveau une expérience pratiquement aussi longue que celle de Votre Altesse et que la vôtre, Monsieur le Maréchal. Pour le Canada, l'ASEAN constitue un instrument précieux permettant d'assurer le développement économique et la sécurité régionale.

Le Canada s'est intéressé à l'Asie avant même de devenir une confédération, il y a plus d'un siècle. En tant qu'ancienne colonie, nous avons toujours aidé les nations de l'ASEAN à passer la difficile, mais passionnante période de transition menant à l'indépendance. En tant que pays du Commonwealth, nous avons participé, à la fin des années 1940, à la mise au point du plan Colombo - l'effort de coopération multilatérale peut être le plus important de notre ère.

Notre participation aux commissions internationales de supervision et de contrôle, de 1954 à 1973, nous a enseigné des leçons qui nous servent aujourd'hui alors même que se présentent à nous de nouvelles perspectives d'une situation politique durable et globale en Indochine.

Le Maréchal Siddhi se rappellera qu'en 1979 à Genève, le Canada avait été, à la première Conférence sur les réfugiés indochinois, le premier pays à s'engager à réinstaller les réfugiés. Nous poursuivons nos efforts dans cette voie. À la conférence qui s'est tenue à Genève le mois dernier, sous la présidence extrêmement compétente de M. Dato Abu Hassan, l'honorable Barbara McDougall a annoncé que le Canada s'engage à réinstaller au cours des trois prochaines années au moins 16 000 réfugiés dont les dossiers sont depuis longtemps en attente. Jusqu'ici, plus de 125 000 réfugiés vietnamiens ont été accueillis au Canada.

Les relations du Canada avec les pays du Pacifique n'ont cessé de croître depuis le plan Colombo. La région Asie-Pacifique est à présent le principal partenaire commercial du Canada après les États-Unis. Hormis les échanges commerciaux avec ces derniers, 50 % du commerce du Canada, se fait en effet avec les nations de cette région dynamique. Pas moins de 50 % des personnes nouvellement immigrées au Canada viennent de pays de la région Asie-Pacifique, qui constitue pour notre pays la